

El Clamor de la Democracia

Precios de suscripción: En Castellón, un mes, 75 céntimos. Fuera, un trimestre, 2'50 pesetas.— El pago será adelantado.—Redacción y Administración, Constitución, 25.

DIRECTOR: ENRIQUE PERALES

La correspondencia política se dirigirá al director, Constitución, 25, y la administrativa, á don Tomás Boix, imprenta de este periódico. Defunciones y aniversarios, 4 y 2 pesetas.

Se publica los jueves y domingos

VENTA

De una casa de una nave y dos pisos, calle de Pescadores, núm. 5.
Darán razón en la casa núm. 25 de la calle de la Trinidad.

POR DONDE SE VA AL ABISMO.

(FRAGMENTOS DE UN ARTICULO.)

Hoy, esta dichosa evolución sigue cumpliéndose en casi todas las naciones de Europa y del mundo, que proclaman la libertad de cultos y la separación de la Iglesia y del Estado; pero se ha interrumpido desgraciadamente en España.

Desde 1875 asistimos, más bien que á una restauración de la monarquía, á una restauración de la teocracia. Todo el edificio tan trabajosamente elevado desde 1767 hasta hoy, está siendo minado en sus cimientos y ¡ay de España si llega á rodar en escombros! Será reedificado en tres días como el templo de Jerusalem, es cierto; pero en ese intervalo ¡qué profundas serán las tinieblas; qué espantosa aparecerá la oscuridad de la noche!

Los doctrinarios, rechazados con horror por el país, han querido buscar apoyo en el clericalismo, y el clericalismo los utiliza como pobres instrumentos. Hoy, España, es el centro de operaciones y el cuartel general del ultramontanismo europeo.

Con los frailes, vamos retrocediendo á 1830: con los jesuitas, y por una monstruosa inversión del tiempo, marchamos hacia el año de 1699. Con los catedráticos y los colegios ultramontanos, caminamos al restablecimiento del ergotismo escolástico y de los distingos aristotélicos que constituían el *summun* de la ciencia humana en la Edad Media. La producción y la población disminuyen en la misma proporción que aumentan las manos muertas: la enseñanza está en poder de los enemigos de la libertad de conciencia: los obispos alzan su voz y lanzan su báculo en asuntos y contiendas que solo á lo temporal se refieren y solo al Estado

corresponde dirimir: la tolerancia religiosa establecida en la Constitución, se reduce en la práctica al exclusivismo católico, y el pasado apresta sus legiones contra el porvenir.

De las amenazas pasarán los ultramontanos á los hechos: de las sacristías al campo de batalla.

Vean los conservadores á lo que conduce su política torpe y aborrecible: al restablecimiento de la teocracia con todos sus horrores. La Universidad convertida en matadero es una leve muestra de las catástrofes que hemos de presenciar en breve, si el país, mediante un gigantesco esfuerzo determinado por su instinto de conservación, no reivindica sus derechos, imposibilitando todo intento teocrático. Nunca como hoy conviene que el César, que en este caso es el pueblo, se atribuya lo que al pueblo corresponde.

L. R.

LOS ESTUDIANTES DE ROMA.

En el Consejo de ministros celebrado últimamente, se habló de una manifestación que ha habido en Roma.

Los diarios de la noche no dan más detalles.

Pero nosotros los tenemos, para satisfacción del profesorado digno é independiente y de nuestro noble y honrado cuerpo escolar.

Y para disgusto también de los conservadores, cuyas sangrientas tropelías después de haber provocado la irritación de España, escandalizan é indignan á Europa.

Los estudiantes de Roma, en compañía de la brillante juventud artística, que todas las naciones cultas mandan á la gran ciudad, se reunieron en el teatro Rossini, llenando todas las localidades.

Se pronunciaron discursos contra la barbarie reaccionaria y en favor de la libertad de la cátedra. Se hicieron elocuentes y calurosas manifestaciones en honor de los estudiantes de Madrid y sus profesores, brutalmente ultrajados; condenando, en cámbio, con vehemen-

tísimas frases, la conducta de un gobierno que, al atentar contra la seguridad y dignidad de las Universidades, atenta igualmente contra toda la civilización europea.

Las maniobras del gabinete negro para impedir que se supiera la verdad fuera de Madrid, han sido completamente estériles.... A la protesta de los españoles sigue la de los extranjeros.

No se acorda á la opinión pública como al pueblo de Beniopa.

LA CUESTION UNIVERSITARIA.

Terminado definitivamente el conflicto por lo que respecta al órden público, queda en pié la cuestión que ha iniciado el claustro de profesores con la notabilísima exposición dirigida al ministro de Fomento.

Es grande el número de adhesiones que han recibido los estudiantes de Madrid de sus compañeros de provincias.

Todas las Universidades y la mayor parte de los Institutos de España han respondido al grito de indignación que ha arrancado á los escolares, á los profesores y al país entero la conducta de los agentes de la autoridad y del gobierno conservador.

Los periódicos de Madrid publican enérgicas y patrióticas protestas de los estudiantes de Sevilla, Granada, Santiago, Zaragoza, Cádiz y otras Universidades é Institutos.

Han protestado también dignamente los alumnos de la escuela especial de Pintura de Madrid y los estudiantes cubanos, de la Universidad central, en nombre de sus compañeros de la Habana.

Todas las protestas son levantadísimas y elocuentes; pero merece especial mención la de Cádiz, en la que hay brillantísimos períodos como estos que trascribimos:

«¿Cómo es posible que el elemento ultramontano consienta la libertad de emitir las ideas y la inviolabilidad de la cátedra, si son dos factores imprescindibles al progreso, y el progreso ahuyenta con sus vívidos reflejos las densas sombras en que se funda el poder del oscurantismo, la realización de sus ambiciones?»

La ignorancia es la única que puede llevar á la cumbre su poderio; la ilustración lanza en medio de aquella lucientes reflejos, y por lo tanto los retrógrados tratan de apagarlos, como el ladrón apaga el más débil rumor que hiere sus oídos, la linterna que al iluminar sus pasos, puede poner en evidencia su criminal intento.

Pero no importa: en vano que los defensores del oscurantismo trabajen ansiosos para alcanzar la satisfacción de sus deseos; en vano que cual asqueroso reptil aguarden escondidos la ocasión de inocular su mortal veneno en el organismo social; en vano que coloquen traidoramente débiles obstáculos ante la marcha de la civilización, tratando de hacer volcar su triunfante carro, en vano todo: sus trabajos serán estériles, el reptil será aplastado en su madriguera y los obstáculos convertidos en polvo bajo la rueda de oro de la ciencia.

¿Qué habeis hecho, miserables neos, con vuestras tentativas? ¿Habeis traído algun bien á vuestras ideas con la tan discordante felicitación?

Todo lo contrario. El dardo que tirásteis se ha vuelto contra vosotros, hiriéndoos en el corazón; la piedra que arrojásteis á la cumbre ha caído sobre vuestras cabezas.

Marchad, pues; marchad á reuniros con esos prelados, que en lugar de ser humildes, son soberbios; que en lugar de frases de misericordia, lanzan anatemas de ex-comunion, y no miráis provocativamente al sol de la libertad, que puede deslumbraros con su brillantez, cegaros con sus resplandores y aniquilaros con sus rayos de fuego.

Nosotros, pues, protestamos enérgicamente contra el acto de felicitación llevado á efecto por algunos estudiantes de esa Universidad en favor del obispo de Avila, damos nuestro más sincero pláeme al señor Moraita por la valentía y entusiasmo con que ha expresado sus ideales, que son los nuestros, y exclamamos con nuestros compañeros de Madrid: ¡Viva la libertad de la ciencia! ¡Viva la libertad del pensamiento! ¡Viva la inviolabilidad de la cátedra!»

MAS ADHESIONES.

Los alumnos del instituto de Badajoz han dirigido una adhesión á la protesta de los de la Universidad Central.

—Los alumnos de la escuela normal de Tarragona han dirigido una adhesión la señor Moraita.

LA HIJA MALDECIDA.

231

Gray, se la condujo al hospital, y en el primer reconocimiento el médico dijo que no tenia esperanza de salvarla; eras, pues, huérfano, y como tu madre no llevaba con ella ningun papel, era imposible devolvete á tu familia. El director de la compañía queria hacer de tí un titiritero, ¡yo me estremecí á esta idea! Te habia ya tomado afición y me juré á mí mismo que no te abandonaría, que te consagraria mi vida entera... ¡creo que no he faltado á mi juramento! Eutonces, para sustraerte á la suerte que te esperaba, me escapé contigo, y como no quiero que exageres mi buena acción, ni que me des méritos que no tengo, te diré que la grave carga que me imponia era más llevadera, porque habia encontrado, al encontrarte á tí y en una bolsa que llevaba tu madre colgada del brazo, doce paquetes de monedas de oro de mil francos cada uno. De esta suma deposité diez mil en casa de un notario que le impuso en sitio seguro: con los otros dos mil francos compré todo el equipo que necesitaste para entrar en el colegio y para montar mi teatro de marionettes que era mi sueño dorado! Con él he ganado mi subsistencia, con él he podido conservarte intacta tu fortuna. ¡Tú has traído la ventura á mi lado! Desde hace diez años, Edmundo, no toco á los intereses de tu capital y hoy posees veinte mil francos sin contar mis economías que han de ser igualmente para tí, hijo mio.

230

LA HIJA MALDECIDA.

—Amigo mio, padre querido, me recogiste en medio de un camino ¿no es verdad?

—Sí.

—Yo no estaba solo, habia á mi lado una mujer tendida en la nieve...

—¿También te acuerdas?

—Era mi madre, lo adivino, pero en vano quiero recordar sus facciones; no recuerdo más que su cuerpo rígido y tendido sobre la nieve; dime la verdad por Dios, ¿murió?

—Creo que sí.

—¿No estás seguro?

—Edmundo, no quiero mentir, no puedo afirmar que tu madre haya muerto.

Un rayo de alegría iluminó el rostro del jóven.

—Antes de regocijarte escúchame. Queriendo tener una seguridad de lo que ahora me preguntas, después de tres años volví á Gray...

—¡Ah! ¿fué cerca de esa ciudad?

—Sí, en el camino de Gray á Vesoul, en la Alta Saona; allí te encontré lanzando en mitad de la noche gritos desgarradores; yo iba con una compañía de cómicos ambulantes, la mujer que estaba á tu lado, tu madre, sin duda, respiraba aun, pero parecia próxima á rendir el último suspiro.

—¡Pobre madre mia!

—Se la colocó en nuestro faeton, y las mujeres de la compañía le prestaron desde luego sus cuidados; en cuanto llegamos á

LA HIJA MALDECIDA.

227

mundo, de verle más amenudo, Greluche abandonó sus peregrinaciones y se instaló en su habitación de la calle de la Montaña de Santa Genoveva, con gran alegría del colegial, que iba á tener á su lado al amigo cariñoso á quien llamaba padre.

Sin embargo, para atender á los gastos del colegial, que iban siendo cada vez mayores, sin tocar al capital que tendria más adelante su destino, Greluche queria trabajar, pero sacándole de sus marionettes nada más sabia hacer.

Los gastos iban siendo cada vez mayores, y después de reflexionar mucho, decidió pedir una autorización para establecer un teatro de muñecos en los Campos Eliseos; envió su solicitud al prefecto de policia acompañada de una veintena de certificados... contantes y un mes después la autorización estaba concedida y Gerónimo Greluche era el padre Rigolo.

Edmundo salió de su colegio después de terminar brillantemente sus estudios y con su grado de bachiller; lo importante ya era elegir carrera en armonia con sus gustos y debia elegir entre la escuela normal superior, la central ó la politécnica.

Pero sin decidirse á nada pasaba el tiempo y hacia cosa de un año que Edmundo manifestaba una gran tristeza; no reia, no jugaba, estaba constantemente preocupado, inquieto, temeroso...

—El Claustro de profesores del Instituto de Toledo acordó por unanimidad, en sesión celebrada el día 24 del pasado, consignar que deploraban los acontecimientos ocurridos en la Universidad, lamentando que fuera desconocida la autoridad del rector y profesores.

—En la primera junta general que celebre el Ateneo de Madrid se propondrá un voto de gracias á la junta de gobierno por su comportamiento el día en que entraron en el edificio los estudiantes, huyendo del sable de los agentes de orden público.

—Se han adherido á las protestas de los estudiantes de la Universidad de Madrid, los alumnos del Instituto del Cardenal Cisneros y los de la facultad de Medicina de Cádiz.

—Los catedráticos de la Universidad é Instituto de Valladolid han dirigido una carta de adhesión al señor Comas y demás profesores que han firmado la exposición elevada al señor ministro de Fomento.

MIEDO OFICIAL.

No preocupa solamente al gobierno la cuestión universitaria ni la invención y propagación del cólera oficial; preocuparle también y en gran manera, las cuestiones de orden público.

De orden del gobernador de Gerona se han verificado en Santa Coloma de Farnés varios registros en los domicilios de nuestros amigos y correligionarios emigrados por los sucesos de Abril último, señores don Carlos Crehuet y don José Bañcha.

Encargada la guardia civil de los registros, los hizo con toda la escrupulosidad necesaria y con escasas atenciones para las familias molestadas, entre las que se cuentan las dos ancianas madres de dichos nuestros amigos.

La población se alarmó con tales registros de los que, según pública versión, se esperaba la captura de nuestro jefe el señor Ruiz Zorrilla, pesadilla constante y abrumadora de los restauradores.

Otra versión era la que habiendo regresado de Francia, donde había ido á abrazar á su hijo la madre del señor Crehuet, se suponía por la autoridad que hubiera traído papeles importantes.

Lo cierto es que nada hallaron, aunque consiguieron en cambio molestar á dichas familias y alamar á la población.

El miedo oficial, por lo visto, no reconoce límites, y á la par que su miedo corre su impopularidad.—*El Porvenir.*

POLITICA MENUDA.

El Progreso se dirige á los catedráticos de la Universidad y del colegio de San Carlos en un notable artículo titulado *Las togas manchadas*, haciendo consideraciones acerca del optimismo de los que creen que el gobierno ha de dar satisfacción de las ofensas inferidas al claustro y de los atropellos inauditos de que han sido víctimas los estudiantes.

Así concluye nuestro colega:

«Los periódicos canovistas han dicho en estos días, «en la Universidad puede entrar la policía como en otra cualquiera oficina del Estado; los catedráticos son unos funcionarios que cobran y explican por la paga.»

Cuando todo esto sigue en pie, viéndonos ceder por un impulso de optimismo, temblamos por vosotros y por vuestras togas...

Y apelando á un frase clásica, estamos tentados de decir, que para lavarlas vais á necesitar toda el agua del Océano.»

Y todo el jabon que se necesite hasta que se ponga el agua de color de suero.

De un diario de noticias:

«S. M. ha recibido esta tarde en audiencia privada á monseñor Rampolla, Nuncio de Su Santidad, quien ha entregado al rey las Bulas pontificias declarando auténticas las reliquias del Apostol Santiago existentes en la catedral de la antigua capital de Galicia.»

Y con su gracia habitual excepciona *El Liberal*:

«Comentario que en el lecho hará algun pobre escolar, víctima de los desmanes de la horda ministerial:

—La de mis huesos si que es dudosa autenticidad...

¡Ay, miserol! ¡Ni yo mismo se donde los tengo ya!»

La Prensa Moderna publica este suelto:

«¿QUE HA PASADO EN BARCELONA?»

A juzgar por el tipo de letra que emplea y su prudente laconismo, debe haber pasado algo gordo.

Y aun algos.

Pero no hemos de ser nosotros menos discretos que el estimado colega democrático.

Por aquello de que en boca cerrada... no entran denuncias.

«Pero vamos á ver, dice *El Porvenir*, han cesado ya las pastorales contra el discurso del señor Moraita?

¡Los eminentísimos é ilustrísimos señores obispos que lo condenaron, se han arrepentido de su obra en vista de los últimos sucesos y no tienen valor para continuarla ó se proponen seguiría en cuanto vean terminado el conflicto que crearon?

Porque es chocante este silencio despues de la pastoral del señor obispo de Avila y de la excomunión del vicario de Toledo.

¿Si serán esos los únicos obispos católicos que quedan en España?»

La Fé parece haber escuchado nuestra pregunta, porque apenas la abrimos nos encontramos con la noticia de que el señor arzobispo de Granada ha condenado en un solo documento *Las Dominicales*, el discurso y no sabemos cuantas cosas más.

Ya tenemos tres mitras en línea de batalla.

Pocos pastores son si no han de perderse 16 millones de ovejas.»

Fragmento de un «A vuela pluma» de *El Liberal*:

«CAPITULO CXXXVI

Refiere *El Porvenir* que de orden del gobernador de Gerona, se han verificado en Santa Coloma de Farnés varios registros en los domicilios de sus amigos y correligionarios emigrados por los sucesos de Abril último, señores don Carlos Crehuet y don José Cancha y que en estos registros se buscaban papeles del señor Ruiz Zorrilla.

CAPITULO CXXXVII

Donde se trata de la misma materia, pero en cómico.

Dice un colega:

«Las autoridades de Málaga detuvieron dias pasados á un hebreo, confundiéndonle con el señor Ruiz Zorrilla.

¡Oh, perspicacia conservadora!

¡Por confundir, hasta confunden á don Antonio con un hombre de Estado!...»

CAPITULO CXXXVIII

El miedo de los conservadores, pintado por ellos mismos.

Copiamos de un diario ministerial:

«Anoche se dijo que había circulado por Madrid una hoja clandestina de los estudiantes de la Universidad de Granada.

Parece que con tal motivo se han dado órdenes para que sean recogidas aquellas y detenidas las personas á quienes se les ocupa.»

Los reincidentes serán exterminados hasta la cuarta generacion.»

CRONICA LOCAL Y GENERAL.

Continúa la prensa liberal examinando y comentando con viril entereza los sucesos vergonzosos de estos últimos dias, agotando los adjetivos más sangrientos del diccionario contra el gobierno clerical que nos rige y que tales cosas, que nos deshonran ante la civilización, ha consentido y quizá impulsado.

Mas no solo la prensa española advierte la ultramontana reacción que amenaza todas las conquistas de los tiempos modernos; los periódicos más autorizados de Inglaterra, Francia, Bélgica, Italia, etc., etc., dedican largos artículos extrañándose que España consienta semejantes desafueros, y á este particular, indican que esos atentados á la libertad, esas persecuciones contra inofensivos escolares, ese desconocimiento de la realidad histórica que determina en el deseo sueños de imposible retorno á tiempos calamitosos que solo viven en la fantasia loca de las gentes de espíritu mezuquino; estos desvarios son el precedente necesario de algo reparador que alienta vigoroso en la conciencia de la opinion pública.

El gobierno merece la confianza del Rey.

En honor á Oliver y sus policias.

Periódicos denunciados:

De Madrid:

El Progreso, (tres veces.)

El Liberal, (cuatro.)

La Iberia, (dos.)

Los Dominicales, (dos.)

La Discusion, (dos.)

El Globo, (dos.)

El Porvenir, (tres.)

El Motin.

El Zorrillista.

El Cabecilla.

El Independiente.

La Voz de las Tabernas.

El Eco Nacional.

De provincias:

El Eco de Asturias, (dos veces.)

La Voz de Galicia, (tres.)

El Pueblo Catalan, de Barcelona.

El Diario de Badajoz.

El Posibilista, de Sevilla.

El Alabardero, de idem.

La Razon, de Gandia.

El Clarin, de Jaen.

El Manifiesto, de Cádiz.

La Bomba.

El director de «*La Voz Montañesa*» de Santander, señor Coll y Puig, ha sido procesado por la publicación del libro de la «Causa de Miera», en el cual se supone existe desacato á tres autoridades con ocasion del ejercicio de sus funciones.

Deploramos el percance de nuestro ilustrado colega.

Dice el papel acerca de la localidad:

«Sepa *El Clamor de la Democracia* que el robo sacrilego á que alude en su último número lo verificaron, según se dice, personas piadosas, es decir, fariseos, mestizos, hipócritas; gentes que pasan el tiempo armonizando la religión con la libertad para vivir sobre el país.»

¡Con que los mestizos!

Traslado á los idem del Circulo católico de la calle de Caballeros á los efectos de su episcopal bendición.

Se halla vacante la Secretaria del ayuntamiento de Alboacér.

En la mañana de anteayer frente á la posada de San Juan, falleció de repente un sugeto vecino de esta ciudad, habitante en la plaza de la Constitucion.

El pasado lunes se celebraron en el gobierno civil de provincia, las subastas de acopios de carreteras, y fueron definitivamente adjudicadas: la de Zaragoza á Castellon, á don Joaquín Rochera, así como la de Onda á Burriana, por 25.928 pesetas y 9.927 respectivamente. La de Teruel á Sagunto, á don Pedro Navarrete, por 17.485; y la de Zaragoza á Castellon y Vinaroz, á don Juan de Lacruz Cabello, por 14.079 pesetas.

Ha visitado nuestra redaccion «*La Tranca*», periódico satirico que se publica en Valencia.—Queda establecido el cambio.

La junta directiva del Casino republicano progresista de Madrid, ha elegido presi-

Parecía que un deber secreto, profundo, le atormentaba, dolor que ocultaba al buen Greluche por más que éste no hubiera advertido sin terror que un cambio radical se había apoderado de su querido niño.

Esta causa tenía su explicacion; Edmundo interrogando sus recuerdos de la infancia, creía recordar á su madre en una noche fría, tendida en medio de un camino sobre la nieve.

Desde que ese recuerdo surgió en su mente, la vision querida no le abandonaba y constantemente sus ojos veían el cuerpo inmóvil de aquella mujer y en sus oídos resonaba el zumbido del viento de una horrible noche de Diciembre.

Aquella mujer sin duda era su madre, su madre que había muerto; pero aquella mujer tendría un nombre, una familia, y este nombre era lo que él quería conocer antes de consagrarse á estudios más serios.

Encontrábase en la misma situacion que su desgraciado padre. ¡La suerte lo había querido así!

Una mañana, despues de una noche de insomnio, en que había derramado abundante llanto, dijo á Greluche:

—Siento un gran deseo de viajar; dame permiso para partir.

—¿Cómo?—exclamó Greluche con verdadero terror,—¿Piensas abandonarme?

—No para siempre; pero aquí me ahogo; necesito ver otras tierras.

Greluche enjugó una lágrima.

—Comprendo,—dijo con amargura,—te aburres á mi lado... Es verdad: no soy una compañía divertida. Toda mi alegría, todas mis contorsiones que hacen reír se quedan allá abajo detrás del telon que oculta mis muñecos... ¡Cómo ha de ser! No tengo yo la culpa de no saber entretener más que á los niños; además mi oficio es poco noble; te avergüenza quizás...

—¡Oh, no, no digas eso!—exclamó el joven abrazando con ternura al que había hecho para él veces de padre.—Yo avergonzarme de tí y de tu oficio que te ha permitido educarme! Si fuera capaz de ello, me encontraría despreciable á mis propios ojos.

—¡Y sin embargo, quieres dejarme!

—Es verdad.

—Dime por qué, dime siquiera por qué.

—Un capricho, una extravagancia quizá.

—¡Intentas ir muy lejos?

—No lo sé todavía, tú me lo dirás, tú que vas á revelarme el sitio en que me encontraste.

Greluche lanzó un grito, retrocedió dos pasos y dijo:

—¿Quién ha podido decirte?...

—¡Nadie, yo que recuerdo!

El anciano pareció consternado.

—¡Y yo que creía hacerte bien no diciéndote nada!—murmuró.—Ahora me explico la causa de tu tristeza.

El joven se arrojó llorando en brazos del anciano.

—¡Ah!—dijo con ternura;—¡no soy tan ingrato; te admiro tanto como te quiero, y te doy con orgullo el nombre de padre!

Los ojos del buen Greluche; derramaban lágrimas de ternura.

—Qué feliz me haces,—murmuró.

—¡Amarte es lo menos que puedo hacer por tí; pagarte lo que has hecho por mí es imposible! Pero hablemos de mi madre. Ibas á decirme que tres años despues volviste á preguntarme por ella.

—Sí, al hospital de Gray.

—¿Y bien?

—No he sabido nada; nadie ha sabido darme razon.

El joven movió la cabeza y exhaló un suspiro.

—¡Ah! mi madre no existe!—murmuró.

—No debo hacerme ilusiones, pero quiero conocer ese país que le fué tan fatal, donde yo quizá he nacido; quiero visitar el sitio en que cayó teñiéndome en sus brazos... Estoy resuelto: mañana por la noche estaré en Gray; Pero me ocurre una idea, ¿quieres acompañarme?

Greluche no pudo disimular su satisfacción.

—¿Cómo! ¿consientes en llevarme contigo? No me atrevía á decirte.

—Pues bien, mañana partiremos juntos, padre mio.

dentes honorarios Salmeron, y efect...

«La Voz de G... ma que le fué amigo suyo, y q... descifrar el mis... cierra.

El telégrama...

P. P. Coruña. Avise J. grave...

«Efectivamente... Ya publicarem... licia da al fin con...

De «El Defen... «El viernes po... junta general á l... siendo nombrado...

«el conocido y an... cion don Doming...

La comision celebró el viernes subasta el sumi... blecimientos de queda de año eco...

De «La Provi... «La comision sesiones acordó p... nacion que le au... las obras de la e... resulta sobrante...

Ignoramos en rán semejante pe... la diputacion reu... cuenta de que to... orden para comete...

Denuncia pu... Vinaroz, *El Def...*

«Este año, con... der la costumbre... á pesar del frío, rante dos dias e...

poniendo en con... do las puertas de... de las fatigas del... da, con tales gr... confesar parecia...

No comprendo... tal abandono á s... tiras y sin que á... individuo algun... las calles comple...

También las... cándalos de esta...

Leemos en u... «Los catedrático...

ra, señores Pag... ciencias, señor T... toral del señor v... condenó el discu...

Son, pues, tre... testa suscrita po...

Aquí tienen us... do lo ocurrido

El gobierno ti... pañoles y en par...

Por consecuen... el país y el mun...

La exposicion... dra está suscrita...

Luego los que... son carlistas.

Ya lo habiam... asi conste, decla...

Ha sido nom... Segorbe, don A...

Han contrai... don Manuel Pal... Desearnos á l... felicidades.

Hemos recit... ncarlo que no p... nuestro poder ce... caremos en el nu... ¡Ah! Se nos o... administración... lleva la fecha de...

Ha sido dest... carabineros, el... tin Garcia.

dentes honorarios á los señores Ruiz Zorrilla y Salmeron, y efectivo al señor Llano Persi

«La voz de Galicia» publica un telegrama que le fué remitido por conducto de un amigo suyo, y que, según dice, no alcanza á descifrar el misterio que indudablemente encierra.

El telegrama dice así:

«Madrid 21 (11 n.)»

P. P. Coruña.

Avise J. gravedad enfermo. Terquedad médicos cabecera, levanta protestas. Espérase crisis favorable. Imposible hacer más. Resignacion.

Domingo.»

Efectivamente; ese telegrama es una charada. Ya publicaremos la solución si *La voz de Galicia* da al fin con ella.

De «El Defensor» de Vinaroz:

«El viernes por la noche se convocó á una junta general al partido democrático-progresista siendo nombrado presidente interino del comité el conocido y antiguo abogado de esta población don Domingo Maspons.»

La comisión provincial en la sesión que celebró el viernes último, acordó contratar por subasta el suministro de la carne para los establecimientos de Beneficencia durante lo que queda de año económico y por todo el 85-86.

De «La Provincia»:

«La comisión provincial en una de sus últimas sesiones acordó pedir al ministro de la Gobernación que le autorice para destinar al pago de las obras de la carretera de Cati la cantidad que resulta sobrante en el capítulo de conservación de obras del presupuesto de la provincia.

Ignoramos en qué artículo de la ley apoyarán semejante petición, que solo puede autorizar la diputación reunida. Pero ahora caemos en la cuenta de que todavía queda levadura de real orden para cometer semejantes alcaldadas.»

Denuncia nuestro apreciable colega de Vinaroz, *El Defensor*:

«Este año, como los anteriores y por no perder la costumbre, las catalinas se han levantado á pesar del frío, un poco antes de lo regular durante dos días consecutivos, escandalizando y poniendo en conmoción al vecindario, aporreando las puertas de los que estaban descansando de las fatigas del día, á las tres de la madrugada, con tales gritos y carreras, que más que á confesar parecía fuera á una gira.

No comprendemos como los padres dejan en tal abandono á sus hijas en horas tan intempestivas y sin que á muchas de ellas les acompañe individuo alguno de su familia, encontrándose las calles completamente á oscuras.

También las autoridades deberían evitar escándalos de esta naturaleza.»

Leemos en un diario ministerial:

«Los catedráticos de la escuela de arquitectura, señores Pagasartuandua y Aparici, y el de ciencias, señor Torroja, se han adherido á la pastoral del señor vicario capitular de Toledo, que condenó el discurso del señor Moraita.

Son, pues, tres votos más en contra de la protesta suscrita por los catedráticos liberales.»

Aquí tienen ustedes explicado el enigma de todo lo ocurrido.

El gobierno tiene divididos en castas á los españoles y en partidos políticos al profesorado.

Por consecuencia ya lo saben los estudiantes, el país y el mundo todo.

La exposición en pró de la dignidad de la cátedra está suscrita por los catedráticos liberales.

Luego los que han firmado la contra-protesta, son carlistas.

Ya lo habíamos conocido; pero bueno es que así conste, declarado por un órgano ministerial.

Ha sido nombrado dean de la catedral de Segorbe, don Antonio de Zafra.

Han contraído matrimonio en Benicarló don Manuel Palau y doña Concha White.

Desenamos á los recién casados toda clase de felicidades.

Hemos recibido una extensa carta de Benicarló que no publicamos por haber llegado á nuestro poder cerrada ya la edición.—La publicaremos en el número del domingo.

¡Ah! Se nos olvidaba decir en holocausto á la administración de correos, que la carta dicha lleva la fecha del día 1.º del que rige.

Ha sido destinado á esta comandancia de carabineros, el teniente don Enrique San Martín García.

«El Posibilista» de Sevilla refiere el siguiente hecho:

«En un círculo de los más concurridos de Sevilla se comentó anteanoche un hecho verdaderamente gracioso.

Parece ser que un conocido reaccionario cuyo hijo no sigue las corrientes de su padre, con objeto de que no tomase parte en la manifestación del domingo, le envió por la mañana á la inmediata villa de San Juan en el vapor de Coria.

El muchacho, que se había citado con sus compañeros, no bien llegó á San Juan y descendió del vapor, emprendió de nuevo el camino, volviendo á pié á Sevilla.

Y con efecto, momentos despues ese joven muy conocido, figuraba entre los que con más entusiasmo, defendían por las calles los fueros de la Universidad, la dignidad del profesorado y la independencia de la cátedra.

Esos hijos son de los que acaban por liberalizar á sus padres.»

El gobernador interino de Valladolid prohibió, bajo la multa de 500 pesetas, que se cantara en el teatro de Zorrilla copla alguna de actualidad.

Ha hecho muy bien el Poncio vallisoletano.

Porque el gobierno está tan débil, que basta una copla para derribarle.

Víctima de un ataque cerebral ha fallecido en Madrid, el director general de Correos y Telégrafos, don Gregorio Cruzada Villamil.

Segun «El Diritto», uno de los periódicos más importantes de Italia, los estudiantes liberales de todas las Universidades de este reino seguirán el ejemplo de los de Roma, haciendo manifestaciones de simpatía hácia los escolares de Madrid.

¡Cuánta gloria van alcanzando dentro y fuera de España nuestros conservadores!

De «El Porvenir» de Madrid:

«Anoche se dijo en algunos círculos que se había repartido una hoja clandestina. Esto, que en los primeros momentos pareció cierto, resultó ser un solemne canard, del cual se hicieron eco solo las personas cándidas é impresionables. La noticia es falsa en absoluto.»

El recurso de alzada que tenía interpuesto don Bonifacio Elías, contra el municipio de Vinaroz, ha sido desestimado por el señor gobernador de la provincia, con fecha 20 de Noviembre.

Se han comunicado ya las órdenes oportunas á los jefes de cuerpo para la entrega de 100 pesetas á cada uno de los jefes y oficiales, con objeto de atender á los gastos que les originen las modificaciones de los uniformes.

Los estudiantes de Zaragoza: «Nuestros lectores tienen ya noticia de la manifestación hecha contra *El Diario de Zaragoza*, y que terminó pacíficamente, gracias á la intervención prudentísima de las autoridades y á la sensatez de la clase escolar.

Esta delegó en una comisión de tres individuos todas sus facultades, para que obtuvieran de los redactores del diario ministerial, las debidas satisfacciones personales.

El conflicto ha terminado según lo manifiesta el telegrama siguiente:

«Director *Liberal*.

Zaragoza 27.

Ha quedado zanjada satisfactoriamente la cuestión pendiente entre el cuerpo escolar y *El Diario de Zaragoza*. Este publica hoy un suelto aclaratorio.—Por la comisión, Ángel Acosta.»

Se nos remite para su inserción la siguiente carta:

«Sr. Director de EL CLAMOR DE LA DEMOCRACIA. Castellón 1.º Diciembre 1884.

Muy señor mío y de toda consideración: Los que abajo suscribimos, estudiantes de este Instituto, nos adherimos á la carta que nuestros compañeros han dirigido al docto profesor de la Universidad central don Miguel Moraita, y que publicó usted en el número del domingo último.

Esperamos de su bondad dará cabida en el periódico de su digna dirección, quedando agradecidos, atentos S. S. Q. B. S. M.—Leopoldo Roig Segarra.—Vicente Badia Castellet.—Joakin Roig Segarra.»

PACOTILLA.

Montira parece, ciudadanos, que con este frío tan irregular, como diría un paleta de la abadesa *Plana*, anden los ánimos tan alborotados y la gente tan revuelta.

Lo de los estudiantes dejará recuerdo y alguna cicatriz.... formará época.... se consignará como fecha *inmemorable*, como diría Llanes Montull; y despues de tantos abusos, tropelias, prisiones, protestas, desbarajustes, ojeos y sablazos, el asunto hará crisis parcial ó total y punto redondo.

Ahora comprendo yo por qué los de orden público de la soberana villa y corte, han acometido á tiro certero y pinchazo limpio á cuantos hallaron por delante en la algarada estudiantil.... todo fué con el deseo laudable de hacerlos entrar en calor.

Así como el señor Vicente de marras, si ha llenado tantas columnas de *La Plana* con sus flamencos villancicos y místicas peteneras, fué solo por separarnos de la mala vía que habíamos tomado y conducirnos por entre Taperelli, Falot, Sardá y Salvany y Cucala al paraíso de nuestra regeneración—que es su *bimba-afigia* y prehistórica—en la seguridad de que en el fondo ceniciento de aquella colmena sin forro, entraríamos también en calor, como los estudiantes de las madriles.

De todos modos, entre el bello Oliver y el *dilletanti* señor Vicente.... me quedo con el *sego Tecló*, sin que por eso no apetezca que ámbos gocen de cabal salud, como yo para mi deseo, á fin de que algun día en premio á sus pecados capitales despojemos de estos y de los galones al primero, y convirtamos en pasa-plegos al segundo.

También ha sido denunciado *El Siglo Futuro*.

¡Vaya por Dios! Este sale perdiendo por todos lados. Inicia una manifestación reaccionaria y le resulta liberal.

Los estudiantes le rompen un cristal del balcón.

Y el gobierno le denuncia. Se le están volviendo al puro contrarias todas las fichas.

Parece *El Siglo Futuro* el rigor de las desdichas.

Cantares.

Yo no sé lo que te diga, *Vicentico el burriolenc*, pero yo te mandaría discutir con Oliver.

De esta vez te falló el tiro, y como.... apuntaste mal, en la estación zoológica tienes, *bimba*, que parar.

Las berzadas y otras *brosas*, de *Abejorro* y don Vicente, se han helado con el frío.... con el frío de Noviembre.

Estos neos del demonio, siempre que á gruñir se meten, con su santa mansedumbre son peores que la peste.

Por aquí Gascó y Andrés, don Oliver por allá.... ¡Pues que se quite la *Bimba!* ¡y viva la libertad!

Semblanza.

Con cuatro pinceladas Voy á hacer su retrato: Su semblante es cobrizo: sus miradas Parecen de chacal; delgado, enjuto Como el que traga poco Y rinde al hambre pertinaz tributo: A quien le vé, recuerda de aquel loco Insigne, de la Mancha, la figura, Pero de insignie él no tiene nada, La semblanza solo es de arquitectura: A su sombría faz avellanada Presta perfiles suaves Monumental chistera de mucho *chic* para espantar las aves Sobre un rabo de escoba colocada; Y pone en su persona gentil brio Cierta capa torera Que hace de él la imagen acabada del bolero *afigia*.

Al fin de la jornada el *dímomi* sabater. Dice el *cachero* católico de la vecindad: «No podemos copiar varios sueltos tabernarios que nos dirige EL CLAMOR DE LA DEMOCRACIA, ni contestarle siquiera, porque tendríamos que manchar nuestras columnas con el lenguaje de que él y sus acólitos tienen el exclusivo privilegio.»

Si; tenemos el privilegio de escribir empleando el estilo que á cada *quisque* cuadra.

Sería grande nuestro infortunio si al dirigirnos á un trabucaire hiciéramos uso de la culta palabra.

No nos entendería el rebuznador de las veladas.

Y más arriba ó más abajo, hablando de la bendición que el obispo de Tortosa otorgó al Círculo Cooperativo, dice:

«Desgraciadamente, las bendiciones que recaen en cabezas mestizas producen efectos liberales.»

Y nosotros no hemos de transigir con fariseos modernos, aunque se parapeten tras de mitras y estolas.»

Convenido. Habla como un Salvany el papel archi-apostólico.

No le regateamos el instinto en eso de las bendiciones. Siquiera pensemos que los obispos debían andarse con piés de plomo cada vez que dividen vertical y horizontalmente la atmósfera.

Porque se dá el caso de que haya prelados que con toda la episcopal intención del mundo, bendicen un *Círculo Cooperativo* que llamándose católico y cobijándose bajo el manto de la patrona.... de Castellón, es, según dice *La Plana*,

«*Círculo vicioso*» cuyos fundadores están engañando á las honradas masas.

«*Círculo vicioso*» en cuyo seno vivaquean los mestizos que son, según *La Plana* y Jesucristo, «*arasa de vitoras*» (más peligrosas que los demagogos de la Comuna.)

«*Círculo vicioso*» compuesto de mestizos cuyas (armas son la más solapada hipocresía) y «sus aspiraciones no salen del más desenfundado egoísmo.»

«*Círculo vicioso*» fundado por mestizos; y los mestizos (en política son escépticos y en religión son siempre comerciantes. Aplauden al que manda si les dá de comer.)

«*Círculo vicioso*» compuesto de católicos liberales, es decir, mestizos (que poseen la mayor parte de los bienes de la Iglesia española); quienes afirma *La Plana* copiando á Balmes, que «compraron los bienes del clero, y sus mujeres, cubiertas de diamantes, piden á la puerta de los templos para el sostenimiento de la Iglesia cuyos bienes poseen.»

«*Círculo vicioso*» compuesto de «hombres perjudiciales» que «consiguieron seducir con sus dulces palabras á varias respetables personalidades de esta población que inconscientemente les ayudan en sus torpes designios.»

Y á todo esto el obispo de Tortosa todavía no ha *desbendecido* el círculo; ni la virgen de Lidón ha operado ningun milagro, leprando siquiera, á todos los socios que se cobijan bajo su venerado manto.

Que sepamos.

Cú Cú.....

El conspirador eterno la libertad se permite de jugar al escondití con nuestro pobre gobierno.

De Lóndres desaparece poniéndonos en un tris, y en un hotel de París una mañana aparece.

Corren en pos de su huella dien gendarmes en trahilla, y *¡cú!*.... *cú!* dice Zorrilla, apareciendo en Marsella.

Salta de allí á Betelú, y cuando van á por él, desde Vigo, don Manuel dice al gobierno: *¡cú!*.... *cú!*

—¡Ya cayó en la ratonera! gritan, yéndole á buscar, y otra vez vuelve á sonar el *¡cú!*.... *cú!* por la frontera.

De los golillas la tropa va en persecucion del pez, y *¡cú!*.... *cú!* suena otra vez de un bergantín en la popa.

Recibe un barco de guerra orden para irle á alcanzar, y apenas sale á la mar se oye *¡cú!*.... *cú!* en Inglaterra.

Ya puede nuestro gobierno dormir sin alteracion, por haberse ido á London el conspirador eterno!

Pero el día en que le pete, que será el ménos pensado, hará gritar aterrado al *Chittí* del gabinete.

¡Cielos! ¡Sabéis lo que pasa? Que ese *¡cú!*.... *cú!* que os altera, ha sonado en la escalera, no en la puerta de la casa!

Y habrá gritos lastimeros, y se apagaran las luces, y caerán todos de bruces sobre los platos soperos.

F. M.

Imprenta de la viuda de Perales.

A LOS SUSCRITORES.

A cuatro céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

A LOS NO SUSCRITORES.

A ocho céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA URBANA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1838

Las garantías que ofrece la Compañía compuestas de su capital social, reservas realizadas y primas en cartera ascienden en 1.º de Enero de 1884 á

195 millones de reales vellon.

Esta Compañía, la primera que introdujo el sistema de prima fija en España, hace más de treinta y cuatro años, es pues la más antigua de esta nación y una de las más importantes de Europa. Está sometida expresamente para el cumplimiento de sus obligaciones á las leyes españolas.

En vista de la importancia que adquiere cada día en esta capital y su provincia, el Consejo de administración de LA URBANA, ha decidido la creación de una Dirección particular en ésta, lo que acaba de realizar y tiene el gusto de participar al público.

Para más penmenores dirigirse á don Rafael Bernabeu Garcia, su Director particular.

Oficinas de la Dirección: Plaza de la Paz, núm. 4, CASTELLON.

AGUAS ACÍDULAS DE MARMOLEJO,

bicarbonatadas-sódicas-gaseosas-ferruginosas y litinicas. PREMIADAS CON DIPLOMAS DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO.

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: anemias, arenillas, cálculos biliares, catarros gástricos, vexicales é intestinales, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, litiasis úrica (mal de piedra), úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago, y otras enfermedades del mismo, hígado, bazo, riñones y vías urinarias.

Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural, es un refresco tónico mezclada con limón ó naranja y azúcar.

Las temporadas oficiales son: de 1.º de Abril á 15 de Junio, y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferro-carril de Madrid á Córdoba, coches á la llegada de todos los trenes, fondas, casas de huéspedes, casino y otros recreos.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales, se venden estas aguas que se beben en todo tiempo, á los precios de 3, 4 y 5 reales botella, según cabida, en todas las buenas farmacias, y por cajas, dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la dirección, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 65, Madrid.

LA PERDIZ.

TIENDA

DE

RAMON BELMONTE

Constitucion, 35 CASTELLON

Esta casa anuncia al público en general y recomienda á su numerosa clientela, los géneros expresados á continuación, de clases superiores:

Chorizos, aceite superior, queso bola, id. Mahon é idem legítimo de Aragón.

Ginebra legítima de la Campana.

Vino legítimo de Valdepeñas, sin mezcla, á 23 rs. cántaro.

Variado surtido de galleta fresca, á precios reducidos.

Aceite superior, á 56 reales, único de esta clase en Castellon.

Garbanzos nuevos, únicos en este establecimiento.

Gran surtido de drogas á precios reducidos.

Además de los géneros expresados, hay en esta casa una infinidad que no nos es posible expresarlos, pertenecientes al ramo de droguería y especiería.

OBRAS DE TEXTO

PARA EL CURSO DE 1884 Á 1885

Se hallan de venta en la librería é imprenta de Vicenta Vilar, viuda de Perales, plaza de la Constitución, núm. 25, Castellon.

PIÑÓN

MONDADO SUPERIOR.

Pedidos desde 50 kilos, á hijos de Touchard, en Valladolid.

En esta imprenta se vende por un precio módico la magnífica obra

La Historia de la Humanidad

Estudios por F. Laurent, catedrático de la universidad de Gante.— Traducida y anotada por Salmeyon y Alonso (N.), Fernandez de los Rios (A.) y Rodriguez Pinilla (T.)

Cinco tomos en folio de 1120 páginas uno; excelente papel é impresion y encuadernacion tafilete de seda.

La obra está completa y nueva.

PUPILOS.

Se admitirán dos estudiantes en una casa particular. Darán razon en esta imprenta.

Licor de BREA de FABREGAT

Recomendado eficazmente para curar toda clase de TOS y CONSTIPADOS, como el asma, bronquitis, afecciones de la piel, catarro pulmonar y de la vejiga, irritaciones de pecho, dolores de garganta, etc.

FRASCO, UNA PESETA.

FARMACIA DE P. VICENTE FABREGAT Calle de Enmedio, 21, Castellon

REVISTA DE LOS TRIBUNALES.

Periódico de legislación, doctrina y jurisprudencia, dirigido por un consejo de redaccion formado por los señores Alonso Martinez, (don Manuel), Martos, (don Cristino), Pedregal, (don Manuel), Pi y Margall, (don Francisco), Romero Giron, (don Vicente) y Garcia Lopez, (don Juan), secretario.

La REVISTA DE LOS TRIBUNALES, por el módico precio de 24 pesetas en Madrid, 25 en provincias, 35 en Ultramar y 40 en el extranjero y Filipinas, que cuesta la suscripcion por un año anticipado ó 7 pesetas cada trimestre á los que solo quieran uno solo, dá á sus abonados ventajas cual ningun otro periódico de legislación, doctrina y jurisprudencia.

Los repertorios-colecciones publicados por la Revista, son:

- 1.º Repertorio-diccionario de jurisprudencia criminal.
- 2.º Repertorio de jurisprudencia hipotecaria.
- 3.º Repertorio de jurisprudencia administrativa.
- 4.º Repertorio de legislación.
- 5.º Repertorio completo de jurisprudencia civil española.

Valen todos los repertorios 267 pesetas, en Madrid, y 290'50, en provincias.

GÓNGORA, editores, Ancha de San Bernardo, 50, MADRID.

CHORICERIA EXTREMEÑA

Y

TIENDA DE ULTRAMARINOS

de

FABIAN CAMISON

Enmedio, 72, Castellon.

Habiendo pasado á mi propiedad la conocida Tienda de ultramarinos, EL NEGRITO, el nuevo dueño ofrece nn buen surtido de artículos muy económicos, cuya bondad dejará satisfechos á los más exigentes.

En la imposibilidad de detallar mil y un artículos del país y del extranjero que se hallan á la venta en este establecimiento, se mencionan los siguientes más principales:

Chorizos legítimos extremeños; longaniza legítima extremeña; jamones extremeños y del país; embutidos extremeños y del país; mantecas del país y extranjeras; galletas de todas clases de 1 á 5 rs.; aceitunas manzanilla y Reina; conservas de todas clases; pastas catalanas para sopas; harinas purés; sopas de varias clases; salchichón de Vich; embuchado de lomo; dátiles de Bajalato; pasas de Málaga y Dania; peladillas de Alcoy; vinos extranjeros, del país y de todas clases; licores nacionales y extranjeros; ginebra marca Campana; champagne de las marcas más acreditadas; cafés y thés de todas clases; queso gruyer, bola, manchego y del país; aceites de todos precios; garbanzos desde 8 á 20 ptas. arroba; arroces de todas clases; chocolates colonial de Matias Lopez y del país, é infinidad de otros más artículos.

FABIAN CAMISON, Enmedio 72, CASTELLON.

CALENDARIOS AMERICANOS

PARA EL AÑO

1885

Se ha recibido en esta imprenta un magnífico surtido con variedad de tamaños y cromos.

Calendario americano, comun, con bonitos dibujos, 0'40 ptas.

Al cromo, varios dibujos, carton pequeño, 0'50 id.

Varios dibujos, carton mediano, 0'75 id.

Varios dibujos, gran variacion de cromos, carton grande, 1'00 id.

Calendario religioso, carton pequeño, 0'75 id.

Cromos de novedad, carton grande, 1'00 id.

Calendario de cocina, carton pequeño, 0'75 id.

Cromos de novedad, carton grande, 1'00 id.

Calendario, bloque cuadrado, 1'50 id.

Carton grande, bloque mediano, 2'00 id.

Carton grande, bloque regular, 2'50 id.

Gran Calendario americano, cromo y bloque incrustado en oro, 5'00 id.

Dietario económico, 2 ptas.

Dietario con Guia de Barcelona, 3 id.

Aguas medicinales de Marmoleja

gaseosas, bicarbonatadas, sódicas, ferruginosas y litinicas, Premiadas con Diploma de Honor y Medallas de Oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes, sacarina y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre.

Estacion en el ferro-carril de Madrid á Córdoba. Coches á la llegada de todos los trenes. Fondas, casas de huéspedes, casino y recreos.

Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 3, 4 y 5 reales, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo, ó á la Dirección, donde se facilitan Memorias y prospectos, Serrano, 65, Madrid.

Depositarios: En esta capital. Gironés y Ribés; en Burriana, Gonzalez, y en Cauet lo Roig, Reverter.

Perfeccion y elegancia. IMPRENTA Y LIBRERIA. Prontitud y economía.

Se confeccionan

TODA CLASE

de

TRABAJOS

TIPOGRÁFICOS.

Especialidad.

en el ramo

DE

PRIMERA

ENSEÑANZA

Plaza Constitucion, 35.

VIUDA DE PERALES

Plaza Constitucion, 35.